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Les liaisons entre Belfort et les grandes villes françaises et 
européennes ont été bouleversées par l’ouverture, il y a un an, de la 
LGV Rhin-Rhône. A l’heure du premier bilan, les énergies sont toutes 
entières mobilisées dans la poursuite du désenclavement ferroviaire 
de Belfort et du Nord Franche-Comté.

un an après sa mise en service, 
le tGv rhin-rhône est enfin un 
succès. la mobilisation doit se 
poursuivre pour sa réalisation 
complète !
«  Le premier bilan est excellent 
mais il ne faut pas relâcher l’ef-
fort ! » tel est le mot d’ordre de la 
ville de Belfort, porté par son maire 
etienne Butzbach aux cinquièmes 
rencontres de la Grande vitesse, 
organisées par le conseil régional 
de franche-comté à dôle le 22 
novembre dernier. en effet, la 
première année d’exploitation de 
la ligne à Grande vitesse rhin-
rhône a démontré, si besoin était, 
qu’il s’agissait bien d’un chaînon 
manquant du réseau à grande 
vitesse européen. il n’y a plus 
désormais de goulet d’étrangle-
ment français et il est désormais 
possible de se déplacer au sein du 
continent européen sans passer 
par Paris.
fin septembre, plus de 8 millions 
de voyages avaient été vendus 
pour le tGv rhin-rhône. «  C’est 
une belle réussite qui démontre 
que l’engagement fort d’élus de 
plusieurs régions, rassemblés pour 
faire valoir leurs points de vue, est 
efficace. Nous mettons la même 
énergie pour les autres dossiers 

de désenclavement ferroviaire, 
à commencer par la poursuite 
de la LGV Rhin-Rhône, » rappelle 
etienne Butzbach.
nouvellement recruté comme 
secrétaire Général de l’associa-
tion trans-europe tGv rhin-
rhône-méditerranée, Paul leslie 
a pour mission d’œuvrer pour la 
réalisation des trois branches de 
la lGv. «  Il s’agit ni plus ni moins 
que de dynamiser les flux Est-
Ouest et Nord-Sud de voyageurs 
en Europe. Car la fonctionnalité du 
projet de ligne Rhin-Rhône dans 
un cadre européen tient dans 

pascal brochet,
directeur de l’université de technologie de 
Belfort-montbéliard.

«  Le TGV a eu un 
très bon impact sur 
l’UTBM. Il simplifie la 
vie des enseignants-
chercheurs en facili-
tant les contacts et les 
activités de recherche. 
Les relations avec les 
grandes villes fran-
çaises et européennes 
sont également 
améliorées. Nous ne savons si cela est lié au 
TGV, mais nous avons constaté cette année 
un accroissement des recrutements d’étu-
diants en provenance d’Ile de France. Claire-
ment, le TGV nous a désenclavés. En terme 
d’attractivité, c’est excellent pour l’UTBM. 
Les jeunes chercheurs talentueux n’hésitent 
plus à venir à Belfort et nous composons 
les jurys de thèse plus facilement égale-
ment. Les relations internationales sont plus 
simples car une personnalité qui atterrit à 
Roissy vient très facilement à Sevenans. 
Je regrette juste qu’il n’y ait pas de TGV 
régionaux entre Dijon, Besançon, Belfort et 
Mulhouse qui simplifieraient aussi la vie en 
région. »

TémoiGNaGes TGV 
uN aN après

ses trois branches et non dans une seule,  » 
explique-t-il. malgré un contexte économique 
très contraint, il est optimiste car « depuis ma 
prise de fonction, je suis allé à la rencontre des 
adhérents et ai constaté que l’engagement des 
acteurs politiques n’a pas baissé, au contraire. 
Ils ont pleinement conscience des enjeux de 
cette infrastructure pour leur territoire et leur 
engagement permet à l’association de mener 
des actions de lobbying fortes auprès de l’État 
Français et de l’Union Européenne ».
Pour terminer la première phase, il existe un 
protocole d’intention de financement entre les 
partenaires et l’état. techniquement, le projet 
est prêt. la signature du protocole est prévue 
pour le 1er semestre 2013 et le début des travaux 
pour 2014. ce n’est pas un nouveau projet mais 
la continuation de la première tranche. il n’y a 
aucune raison pour que le nouveau ministre 
délégué aux transports, frédéric cuvillier, ne 
maintienne pas les engagements de l’etat sur 
la construction des deux tronçons entre villers-
les-Pots et Genlis à l’ouest et entre Petit-croix 

Paul leslie, secrétaire Général
de l’association trans-europe tGv 
rhin-rhône-méditerranée et etienne 
Butzbach, maire de Belfort

uN aN De succès !
TGV rhin-rhône,
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